
連江縣議會第八屆第二次定期大會第 3會次會議記錄 

時間：112年 11月 7日（二）14：30～17：00 

壹、局處工作報告 

產業發展處、馬祖酒廠實業股份有限公司、馬祖油品供應公司工作報告暨

說明 

 

貳、議員質詢 

第一位：曹丞君議員  

質詢內容： 

１、請教產發處長，南竿漁船上架場新建的問題，初步規劃在福沃的救生大隊

前斜坡道上還有北堤的碼頭作基地，比照東引的上架場的模式來設計，。

你目前是選定哪一個點，目前的進度是到哪裡？ 

２、針對漁船去大陸修船，大陸是修鐵殼船的船廠，鄉親是木頭船完全不一

樣。處長有沒有因應的措施？請處長與大陸去協調，讓漁民去木頭船進廠

修船可以嗎？ 

３、請教酒廠的董事長，我們知道目前臺灣的總經銷商是泰山公司，履約的營

收是 4.5億。三年來執行，在行銷和宣傳的部分，他如何提升馬祖的能見

度？ 

４、請教酒廠董事長，年輕的客群一直是我們所要追求的目標，在年輕市場的

未來，如何規劃開發新的客群？我們酒廠有做網路行銷，在臉書這個部分

有沒有專家管理？ 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user- 

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第二位：陳玉發議員  

質詢內容： 

１、北竿加油站已經多少年了？土地問題還推動中，什麼時候可以蓋一個新的

或者整修，都沒有動靜，一定要想辦法趕快把它改善。 

２、北竿的社會住宅，腳步能不能加快一點，趕快定案。什麼時候可以統包？ 

３、北竿中央主要公路兩旁的植栽預計什麼時候做？除掉玉珊瑚還是要解決這

個事情，我們要持續跟林務局那邊來爭取相關的經費？ 

４、大坵梅花鹿沒有草和食物給他們吃，怎麼辦？你現在那邊還有多少隻鹿？ 

你怎麼算出來的？如果太多我們怎麼處理？想辦法去處理這個事情？要做

合理的管控，你這計劃報告要寫出來給我。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user- 

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第三位：曹以標議員  

質詢內容： 

１、爭取四鄉五島經費，執行本縣道路樹修剪計劃也沒做出來，議員接到鄉親



的投訴之後，你再派相關的人去對環境的做一個整理？ 

２、工廠登記證相關的問題要明確，讓鄉親知道怎麼做，到現在為止，我沒有

看到任何新聞發出，對這個部分你做了哪些？既然要產業升級，工廠登記

的相關的問題就牽扯到這個問題的核心價值。連江縣產業升級的時候，政

府應該做的什麼事情，業者能夠配合，讓他產業升級，我已經爭取了幾

年，你們第一時間劃的工業區酒廠的四周範圍，跨過門口外面就不是了，

我要求政府最基本要提供這些所謂的工業區設定給我們鄉親，能夠去發展

產業升級，沒有工業區，這個廠怎麼設，如何解決這個問題，這是你要去

思考的，我要求 3個月之內給我計劃？ 

３、政府要建的社會住宅選址確定了嗎？有沒有詳盡登記產權。工作報告上面

是 77戶，後面登記排序的人有沒有超過這個數字，你們有沒有去了解？產

業發展處應該很清楚的，147之後有多少鄉親還有這方面的需求。把計劃

做出來。我當時也請你們做第二國宅的選址，你們有沒有去做？ 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user- 

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第四位：周瑞國議員  

質詢內容： 

１、酒廠工作報告內容能不能詳實一點，上次我就表達過了，你還是不改善，

我們是監督的立場，我希望就事論事，工作報告呈現出來很困難嗎？就數

字而已。希望把事實呈現能夠更清楚、更明白，數字會說話，後面標註一

下，對你們來講應該不是很過分的要求吧。如果這個都做不到的時候，我

們審貴廠的預算，我到時候會要求主席，一條一條審理。 

２、泰山履約部份，３—９月份銷售額狀況，請董事長說明？今天又不是說要

求你一定要達到什麼目標，經銷商定了 3年 15億多，這已經是一個基本的

門檻，後面如何的創造我們所謂的客制酒，那是額外的。現金的配售酒這

部分，每一年就三節的部分，也是固定的，也增加了我們的收益，這個是

非常好的。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user- 

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第五位：陳貽斌議員  

質詢內容： 

１、產發處對於我們漁民漁具、漁網補助，貴處 1年編列多少預算？要如何的

核銷？當漁民損失時，要如何提供哪些相關的證明才可以跟產發處申請這

些損害金額的補助？ 

２、東莒有個平西西農特展售中心，已經竣工了，周遭的環境好，後續還有沒

有需要加強的？還有這個案子應該也是屬於委外案，有沒有上網招標了。

這農特展售中心，是地方的產品，還有我們當地的一些農特，你在這個標

案上面有沒有註明詳細方向有如何使用做一些規範，把它給他做起來。  

３、本縣燕鷗保護區，馬祖有 8個島礁，但這個 8個島礁每年的 4月 1號到 9

月 31號是禁止登島，那 11月 1號是不是 8個島礁全部可以開辦登島？有



沒有受限？哪些島礁還是不能登島？ 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user- 

uo3sy4ql8j/streams為主) 

第六位：曹爾章議員  

質詢內容： 

１、我們列管的老樹維護管理跟路樹的修剪。年底到明年初的時候，你們在相

關作業上面是不是自己應該要有一個計劃跟進度在進行？ 

２、林象更新的部分，過去軍方種植的這些樹，其實壽命應該都到了一個程

度，在整個的綠化是沒有問題。美化的部分，因為我們發展觀光總要有不

一樣的東西讓人看。有一些原生種的東西，我們自己在培苗部分，看到真

正的推廣過去有，可是到現在變成又停滯。在之前我們德全處長在的時候

弄一個宗教園區的林象更新，他做到了一半好像也停掉了，並沒有把它完

成。產發處應該有一個整體的規劃出來再去爭取經費，或者說透過立委去

中央去爭取一個長遠的計劃，然後分年來做，慢慢把整個林象更新可以做

完結。處長是不是應該要往這個方向走。在經費上面可以從各方面爭取完

之後，能夠做一些區域性的，慢慢的一個一個累積起來，幾年之後就有一

個成果，不然你現在永遠都是原地踏步。我們每一次都要討論到這個部

分，處長這邊對未來整個相關計劃跟執行的機會爭取應該有更積極的一個

做法，更多元的方向。 

３、這幾年我們小島野餐辦得相當不錯，越來越多人參與，這個部分 是不是可

以慢慢發展成我們一個觀光或者說一個產業延續性，不是一次就結束了，

是不是應該有這樣規劃一個園區。這個跟地區的旅遊業者或相關的配套，

因為它所產出來東西跟外面的餐廳是不一樣，會有區隔性，就凸顯它的特

色。我想說你既然作為我們原生生物特色的產品出來，當然有特色的產品

就可以在那個地方呈現，是不是應該有這樣的計劃，一個大的計劃出來，

讓這個可以延續，讓真正把我們地方特長的東西能夠展現出來。比如說讓

觀客也能夠參與。我想現在大概參與的部分都是在地民眾如果可以推廣到

跟旅行業者，或者說在輔導業這上面，能夠慢慢地把這個區塊能夠建立

起，對我們對地方觀光資源上面會更充實、會更豐富一點，這部分產發處

有沒有這樣的計劃? 

４、之前我有提過藍眼淚預報系統，有委託國立海洋大學辦理，目前有沒有一

個具體的成果出來？因為推展觀光來說，藍眼淚這個部分很重要？但是我

也擔憂，因為現在對岸的平潭可能發展的比我們更好。所以這個問題是如

果這個招牌被他們拿走，對我們來說整個觀光的行銷上面會有很嚴重的影

響。產發處這邊應該對於這個部分更積極，要有替代方案。總要有一個方

法來讓民眾更容易得到資訊，或者更容易瞭解到我們整個行業，什麼時候

是好發期，什麼時候會比較容易看到，這樣來這邊遊客都希望至少要看

到。 

５、我們馬祖水產品牌這個部分，淡菜這個品牌，對於我們馬祖淡菜這個品   

牌要建立起來，能夠做得更好。而現在因為業者也從合法的進口，再運到



臺灣去，將來會不會造成這個品牌的破壞，有沒有因應的措施？ 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user- 

uo3sy4ql8j/streams為主) 


